

100 andere Kriegsschiffe ic. mit 50,000 Matrosen. Das ganze Reich zählt 1840 Städte, 1210 feste Plätze und 227,400 Dörfer, das Heer eine Million und die Staatsschuld 325 Mill. Thaler. Die Fabriken mehren sich als Treibhauspflanzen der beschränktesten Handelsfreiheit, die nur aus-, aber wenig einführen lassen will. *) Besonders hebt sich der Bergbau in Asien. Bei Perm entdeckte der berühmte Reisende von Humboldt die ersten Diamanten, welche den brasilischen nicht nachgeben. Gold und Platina wird in Menge zu Tage gefördert und letztere immer mehr als Münze in Umlauf gebracht, so wie in allen Rassen angenommen. Es waren bereits gegen 60 Pud (à 40 Pfund) vermünzt. Die Finanzen hatten durch den Türkenkrieg nichts gelitten, der Cours schwankte nicht und die zweite Serie einer Anleihe, in Holland gemacht, ging über Erwartung schnell ab. Dem Kaiser Alexander I. soll binnen zwei Jahren vor dem Winterpalaste in Petersburg eine Säule von Stein und Bronze errichtet werden, die 144 Fuß hoch und folglich höher als alle bis jetzt bekannten seyn wird. Eine katharralische Krankheit Sr. Majestät des Kaisers Nicolaus im November ging glücklich vorüber. Seinem tapfern Heere in Asien und jenseits der Donau wurden von ihm Orden und Beweise der Zufriedenheit in Menge ertheilt. Alle Soldaten, welche 20 Jahre in der Garde, 22 Jahre in Feldregimentern gedient hatten, bekamen den Abschied, oder, wenn sie blieben, doppelte Löhnung, welche nach 5 Jahren als Pension fortgeht. Wüthige Naturereignisse herrschten in Rußland wie fast überall im vori-

gen Jahre. Zu Ende desselben kamen an vielen Orten Erdstöße. Odessa wurde im Mai von unaufhörlichen Regengüssen, dann von großer Dürre und zu Ende des Jahres von großer Kälte heimgesucht. Die Pest wüthete in den vom Kriege verheerten Ländern, wo Hungersnoth und Viehseuche dazu kam, furchtbar, und hatte sich auch nach Odessa, selbst bis nach Podolien verbreitet, so, daß aller Verkehr stockte und die unermüdetste Aufmerksamkeit dazu gehörte, ihr bis Ende des Jahres Schranken zu setzen. In Jassy starben eine Zeitlang 30—50 Menschen täglich. Besonders wüthete sie im Herbst. Oft glaubte man sie erstickt und im nämlichen Augenblicke erwachte sie aufs Neue. So wurde Odessa am 11. Oktober für pestfrei erklärt und schon am 28. Oktober mußte es wieder geschlossen werden. Wie viel das Heer durch solche Seuchen gelitten hat, wird schwer zu bestimmen seyn. Am 16. September verlor es einen ausgezeichneten Feldherrn, Madatoff, der in Schumla feierlich, in Gegenwart des türkischen Generalstabes, beigesezt wurde. Selbst die furchtbare Cholera scheint näher kommen zu wollen. In Casan ordnete man deshalb eine Quarantaine an.

Rußlands äußere Verhältnisse sind nach Beendigung des Krieges mit den Türken überall friedlich. Die Wolke, welche sich nach dem Gesandtenmord in Teheran aufzog, hellte sich auf, als der Sohn des persischen Thronfolgers, des Abbas Mirza, am 22. Aug. selbst in Petersburg eintraf, das aufrichtige Bedauern über diesen Vorfall auszudrücken. Er wollte, von Festen aller Art unterhalten, bis zum 30. Oktober daselbst. Den Handel zu fördern, ward zu Kischeneu in Bessarabien am 26. Oktober eine neue Messe eröffnet, und vielfältig an Kanälen im ganzen Lande gearbeitet, so

*) Angeblich ward 1828 für 208 Mill. Rubel aus-, und für 191 Mill. eingeführt. Die Zolleinkünfte betragen 56 Mill. Rubel.